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2024年4月7日/星期日/文化副刊部主编/责编吴小攀 / 美编 夏学群 / 校对 刘媛元 A6人文周刊·广角
“生活是旷野，不是轨道。”这句火遍互联网的口号，背后是成千上

万打工人藏在心里的诗与远方。有一些年轻人，他们或辞去工作专职
写作，或在工作之余坚持创作，用文学感知生命最细微的日常。

《到灯塔去》是作家弗吉尼亚·伍尔夫具有自传色彩的巅峰之作，灯
塔塔尖的光不仅象征着小说中拉姆齐夫人的灵魂之光，也是伍尔夫内
心的希望之光。

放下对未来的恐惧和担忧，到文学的灯塔去。但文学能够
在原本重复机械、千篇一律的生活中找到安顿灵魂的一
席之地吗？选择文学的年轻人能够用稿酬养活自
己吗？他们真实的生活是怎样的？为此，
我们选择了四位青年作家，倾听他们的自
述，走进他们的生活和写作——
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日常经济来源基本是稿酬
我是广东湛江人，本科学的是地理，研

究生读的文学。我换过很多份工作，做过
出版、做过新媒体，还策过展。但我更希望
把一天最重要的时间花在写作上，所以最
后还是选择了专心写作。

这样最大的好处是可以自由管理自己的
睡眠，可以选择在前一夜晚睡，第二天自然
醒，之后就去星巴克或赛百味写。赛百味更
加朴实无华，耳边不会动不动就传来商量几
个亿项目的话音，很适合我“专注”地写作。

目前的状态是我满意的，日常经济来
源基本是稿酬，因为出版了一些作品，有一
些版税。但家里人并不是很支持我的选
择，我爸妈说我现在就是“吊儿郎当”的，希
望我能找一份稳定的工作。但是我女朋友
比较支持我的想法。我个人还是有比较长

远的规划，目前正在按部就班地推进。
对于职业写作，不要抱有太高的神圣感。今天的

写作其实已经祛魅了，谁都可以写，完全算不上什么崇
高的职业。有的人甚至只是为了赚钱而写作，像很多
网文作家。

当下社会价值多元，如果你发现你追求的东西实
在无法抵达，是可以选择退出竞争的，也不用太过焦
虑，因为生存在这个世界上，肯定会有属于你的位置，
难的是需要你自己去发现、寻找。

千年商都形成微妙的文化场
我喜欢冒险，也喜欢创新，总想探索不一样的语言

和表达。构建自己的文体，相当于创造一个恒星和它
的引力，足以把那些五花八门的内容纳入行星轨道中
来，这一过程才是让我最兴奋和过瘾的。

最近我也尝试用方言表达。相较普通话，方言有
时候更鲜活、更直白、更充分，也能更好地还原生活场
景、塑造人物。像我的母语闽南语，把夜晚叫做“暗
暝”，这个表达就像是从唐诗中摘出来的，很有诗意和
美感。这也是我选择到广州定居的原因之一，因为我
最近写作的内容需要粤语环境。

我对广州是有感情的。广州生活环境好，房租在
一线城市里也不是很高。千年商都形成了一个微妙的
文化气场，背后的海洋文化、边缘文化、社群文化，还
有一些口述史和轶事，或者是一些神秘的诗歌和文字，
我都特别想要研究一番、深入挖掘。

我很喜欢在广州溜达，尤其喜欢去有烟火气的市
井街坊和带有历史感的老街，和那里的居民们聊天。
尤其看房子的时候看到当地居民的那些生活，在楼顶
上晒衣服，晒粮食、养花。还有各种小商铺，裁缝店，
装锁的、卖各式小吃的……这样的生活仿佛是上一个
时代的留存。作家要体验生活，只有身处其中才能真
的体会到那些人的处境与情感。

把写作当成一种修行
我把写作当成一种生活方式、一种修行，没有带着

非要达到的目的。哪怕我自认是天赋加努力型选手，
但还是觉得写作并不是一件很容易的事情，甚至写作
的痛苦远远多于快乐。

首先面对的第一关是自我怀疑，不断地问自己“写
的东西到底好不好”。与此同时，写作是一种资源，总
有一天会枯竭的。我发现这种焦虑不仅是我有，世界
很多名作家也有。如果找不到新写作领域，可能就会
放弃写作。

有时候进入写作状态要很长时间，要花一两个小
时进入那个状态，真正写出来可能每天只有几百字，它
就像石头一样压在你的心里，等到你终于把它写完了，
那时候卸掉了，你会觉得前所未有的轻松。如今写作
对我来说已经变成一种习惯，如果哪天我一个字都没
写，心中就会有一种失落感。

除了阅读写作，生活中我有挺多的爱好，比如唱歌、
打篮球，还有写字。我小时候就喜欢练书法，到现在也
还会写一写，家里有不少地方贴了我的书法作品。

未来我也许会尝试不一样的东西，但我想
先把写作这件事做好。我之前写过这样
一个句子：“所有幼鲸都在海面以
下”，我觉得我还是幼鲸。我希
望有更多的机会被看见，
当然，是看见我的作
品，而不是我这
个人。

2024 年 3 月 15
日，记者一行人扛着
摄影器材，跟着巫宏
振从他工作的地方
步 行 至 他 住 的 地
方。在巫宏振打开
门的瞬间，我们的表
情 都 失 去 了 管 理 。
伸手就能触摸到层
高不足两米的天花
板，墙壁上四处可见
回 南 天 留 下 的 霉
斑。巫宏振在这里
阅读、写作，一住就
是十年。

文学的力量，在
巫宏振身上，在这个
不到 20 平方米的空
间里，被具象化。不
管是巫宏振，还是我
们这次采访的宥予、
索耳、梁宝星等人，
文学的意义在他们
那里从来不是宏大
的命题，而是他们的
生活乃至生命的一
部分，写作让他们感
觉到幸福、自由，也
有痛苦。

今 天 的 文 学 现
场，是热闹，也是孤
独 的 。 热闹的是直
播间、名人效应、文坛
秘辛；孤独的是文学，
是书籍，是书中的每
一个句子。但通过这
次采访，记者无意间
闯入另一个少为 人
知的文学空间。

他 们 的 日 常 让
记 者 深 深 感 叹 ，文
学，从来不是凌空高
蹈的个人游戏，而是
与生活血肉相连的
第一现场。这也是
他们选择广州的原
因，这里有活色生香
的生活，有文学的肥
沃土壤。

在他们这里，文
学是纯粹的，也是迷
人的。他们并没有
以牺牲者的姿态捍
卫写作的尊严，更没
有把生活的困境归
咎于写作本身，而是
将写作视为自己生
命的内在需求。到
文学的灯塔去，这让
他们在底层的嘈杂
中找到前所未有的
确定感。

他 们 渴 望 被 看
见 ，也 应 该
被看见。

【记者手记】
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到文学的灯塔去：

他们渴望被看见
也应该被看见
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鱼与熊掌不可兼得
我是广东清远英德客家人，2014年

从肇庆学院毕业后，就来到广州。刚开始我在
广州的一所中专教书，后来卖过保险、做过图书管理

员，也尝试过新媒体写稿。工作期间，我一直希望在做好
本职工作的同时，继续坚持写作。

但鱼与熊掌不可兼得。尤其是做新媒体那段时间，不
断追逐热点，全部精力都耗在工作上，甚至对文字工作都
产生了厌倦和抗拒。2021年，我还是选择了辞职。

但全职写作的尝试失败了。生活需要维持，我必须再
寻找一个足以谋生的工作，就这样几经辗转。2023年，我
来到了“百果园”，到现在干了已经快一年了。

在百果园上班，我的工作范围是解放头脑的，只需要
手脚麻利一点即可。调价、记账、对单、录考勤、做报表，向
到店的顾客介绍推荐水果，根据他们的口味为他们挑选适
合的水果。如果生意不忙，我会直接在店里用手机写稿
子，在轻松愉快的环境中看看书。

写作之旅并非一路顺畅
我是2013年开始写作的，今年是我踏入写作生涯的第

11个年头，但我依然清晰地记得自己写作的起点。2013年
8月，在写作课老师的鼓励和介绍下，我将一篇 2000字左
右的微小说寄给《高要报》，作品被采用了。当时我对这部
作品的稿费单充满了期待，遗憾的是，由于学校放假，等我
拿到30元的稿费单时已经过期无法兑付，这个稿费单我至
今还留着。

就这样，我开始陆陆续续地写一些短篇投稿，一年后，
我决定开始尝试写长篇小说，而且是用手写的方式，来磨
炼自己的意志。小说写了一年半，加上前前后后修改了三
次，总共加起来的时间大概是三年。改完我就知道这是一
部失败的长篇小说，当时四处投递，至今也没发表。但是
这个过程是非常纯粹的。

我的写作之旅并非一路顺畅，甚至可以说失败是常
态。从写作之初到现在，基本都在经历各种失败和退稿，
还有各种打击，好像已经习以为常。我有个本子专门记录
我的稿件投递情况，基本都是“退、退、退”，整整几页，只有
少数几个是“登”，我想如果哪天这些“退”全部变成“登”，
我可能就成功了吧。

自己的语言不用刻意找寻
2016年，我自考了中山大学的高等继续教育学院。在

中大读书期间，我拿着学生证自由进出学校的图书馆，旁
听各种课程，还认识了很多志同道合的写作者。这段经历
如同一笔天降财富，极大地开阔了我的视野，为我接下来
的写作路起到了一个很好的铺垫作用。

但是在寻找自己的风格和语言的过程中，我曾一度陷
入迷茫。2018年前后，我经历了一段挺痛苦的过程。我读
马尔克斯、福克纳、加缪、苏童，企图从其他作家的笔下寻
找灵感和答案。随着写作经历的进一步丰富，我渐渐发
现，其实自己的语言不用去刻意找寻，它就是我们平常说
话的那种方式，是自然而然产生的。

这么多年我一直坚持写，还得益于一个作家——莫
言。有段时间我疯狂迷恋莫言的小说，他敢于批判的勇气
和肆意张扬的语言深深地吸引着我，而这些也对我最初的
写作产生了巨大的影响。无论经历多少失败，我都会坚持
自己最初的写作目标：“寻找文学领域的新起点，探索当今
文明掩盖下的人性和道德良知。”因此，我始终坚持现实主
义创作，哪怕发表比较困难。

一个好消息是，在广东省作家协会的支持下，我的中短
篇小说集《风中羽毛》将于今年下半年由花城出版社出
版。我坚信，未来，我一定会成为一名作家。

我想找到那条路
我来自河南商丘夏邑县的一个村庄。在河南南阳上

的大学，读的是土木工程专业。毕业后，做了挺多不同类
型的工作，工程监理、保险、电商，长的一两年，短的几个
月。后来发现做什么工作都不感兴趣，每天一睁眼就觉
得很疲惫。

当一个人开始觉得自己所做的事情都是痛苦的时候，
那就说明他应该寻找一条属于自己的路，而且这条路是别
人没办法给的，只能自己去选择。我想找到那条路，后来
就果断辞职了。

我是2018年来的广州，刚开始也不知道干什么，就在
广州的大街小巷瞎溜达，没有预设目的，也不去特别热门
的景点，就喜欢逛一些老社区。我考察了很多广州的图书
馆，看馆内的环境，再看看周边房子的房租和生活成本，一
开始住在黄埔图书馆附近，后来又搬到现在的省立中山图
书馆附近，安静，生活成本也比较低。

日常我会去图书馆写作，一边写一边读一些书，刚开始
写的时候不知天高地厚，觉得小说并不难写，但是一下笔就
觉得还是有点难度的，没那么容易。直到2020年，我才开始
真正写东西，而且是很规律地写。在完成一篇后，会休息几
天，在广州随便走走，有时候和朋友一起，有时候自己。一般
隔几个月会去一趟永庆坊一处楼顶天台，从傍晚待到晚上。

写作是非常幸福的事情
这就是我想要的，一种非常自洽、非常开心也非常奢侈

的生活。
主要还是因为写作是非常幸福的事情。但幸福并非简

单地等于全是快乐，里面包含了焦虑、痛苦和犹豫。尤其是
之前那几年，我自己一个人埋头写，也不知道写完往哪里发、
够不够好。我写的第一个中短篇发在豆瓣阅读上，写一个北
方来的人在广州的生活，当时还是有点小激动的。

《撞空》的顺利出版，让我觉得自己太幸运了。之前一
个文学圈的人都不认识，在微博上看到小型出版机构铸刻
文化，找到一个可能是编辑的人发了私信。后来居然回复
我了，还给了邮箱，我就把作品发过去。后来很快就签约，出
版也很顺利，我都觉得不可思议，其实我之前已经做好了长期
奋战的准备，就像乔伊斯被退稿几十次那样。但是没想到
如此顺利就出了，真的很幸运。

当然现在也称不上成功，但是这本书的出版也可以让
我短时间内不用太操心生活费的问题，可以每天专心坐在
图书馆看书写东西，我也没想要更多。

把焦虑折叠打包
现在我想写的东西非常多，还是尽可能趁现在靠它赚

点生活费，把想写的都写完，万一以后赚不到钱了就没机会
写了，得抓紧。我正在写的长篇还是关于广州的，但不是传
统的写实小说。写完我想下半年再写一些短篇，这些短篇
可能不设限，更自由一点，甚至打破一些文体的限制。

对于谋生，我自己会焦虑，但我整体来说并不是一个物欲
很强的人，花钱的地方也不多。对于未来，焦虑肯定是有的，
但是没办法沉浸在里面，因为焦虑真的太消耗人的精力，我只
能把焦虑折叠打包、压缩成小块，先沉淀再做其他的事情。

写作给了我很大的确定感，我真的非常喜欢这个事。
现在很多人都被太多东西给吓住了，害怕结不了婚，害怕没
有恋爱，害怕没有社保，害怕没有办法养老……因为害怕的
东西太多了，完全活在框架之中。不要害怕自己的害怕，因为
有时候你其实完全有足够的力量去面对这些东西。当然我
也不鼓励每个人都不工作，而是你要诚实地面对自己
的内心，去寻找让自己不那么内耗、不那么痛苦
的生活方式。

什么是我想要的人生？其实每个
人想要的都不一样，对于成功、
幸福的定义也不一样。现
阶段我想做也能做好
的事情就是老实
写字。

在地铁上写小说
我来自广东肇庆，毕业于江门

五邑大学，就读师范类专业；现在供职
于花城出版社，是一名编辑。

一般早上 7:00 左右我就起床了，起来
后在阳台上冥想一会儿，或者在电脑桌前敲
敲字，大概 300 来字。8 点左右出门，坐地
铁去上班，没什么事就是下午 6点下班，偶
尔会参加一些活动。晚上睡觉前再看一会
儿书、写一点东西。每天的生活大概都是这
样，循环往复。

现阶段的工作，既要做杂志和图书、做
活动，也要做一些新媒体宣传工作，压力很
大，但是也不能辞职，因为我还有房贷要
还。买房、结婚，承担生活的压力，这也是当
下很多年轻人要面对的问题。辞职写作很
难养活一家人，所以我尽量放平心态，在工
作与写作之间找到一个平衡点。

以前在文冲租房子的时候，上班和下班
都要在地铁 5 号线上待 45 分钟，我就在地
铁上写小说，来回各300字左右。我的小长
篇《海边的西西弗》就是在地铁上面写出来
的。我已经锻炼出了无论在什么地方都可
以写小说的能力。

我觉得作家还是要纯粹一点，最好当职
业作家。我理想中的生活是哪天写一本书
火了，大卖，然后去海岛或者山林里待着，专
心写作，或者去高校当驻校作家，不用打卡
上班，专心创作。

人活着的意义不只是挣钱
我家里经济条件一般，兄弟姐妹多，大

家都挤在一起住。我跟我爸有过一次聊天，

他说人活着就是为了挣
钱，当时这句话对我的打击特

别大。因为我觉得人活着的意义
并不只是为了挣钱，而是为了生活，为

了活着本身。
生活或者生命的意义是什么呢？这个

问题贯穿了我写作的始终。哪怕是写科幻
小说，我也会想，机器人是否也会感到迷惘、
惆怅、徘徊，会不会思考存在的意义？

我是一个比较悲观的人，觉得生活就
是一个感知的过程，你必须要开放全身的
每一个器官、每一个毛孔，通过细节都去
感知生活，就算它是不好的，也要去感知，
它是你生命的一部分。但现在大家都没
有什么时间和精力去感知，我们的感官基
本都处于封闭状态，跟周围人的关系很淡
漠。

我喜欢旅游、看电影、打球。喜欢去一
些能够带给我视觉冲击的地方，海边或者森
林。很多作家都喜欢自然环境，我想是因为
需要一个安静冥想的空间，回到自己内心的
过程。

像一颗子弹撞开铜墙铁壁
大学是我真正尝试写作的开始。当时

写作是我最想发展的一条路，所以那时候就
特别刻苦地写，课余时间基本上都泡在图书
馆写作，作品在校报上和江门地区的一些小
刊物上发表。

从刚开始写作到现在，受的挫折可多
了。投一些大型文学刊物，经常会被退稿，
申报一些奖项也常落空，所以现在心态放得
很平稳，还是得继续打磨。

写作，尤其是发自内心的写作，让我觉
得自由。有人说作家写作的时候会有一种
神在抓着双手写作的感觉，我觉得也许有。
我写《巨鹿坡一号》的时候正在飞机上，看着
飞机显示的飞行速度突然就有了灵感。我
感觉到我在高速飞行，无论我多脆弱，我此
刻就像一颗子弹，撞到哪里，我都能打开铜
墙铁壁。

辞掉工作还是坚持工作？每个选择都
是对的，每个人都有要做取舍的时候，选择
没有对错，只要自己承担后果就行。
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